
中国足协2日宣布李铁就任新一
届国家男足主教练。中国足协秘书长
刘奕较为详细地解释了选择李铁的原
因和逻辑。

工作机制与思路的突破

刘奕认为，追求国家队成绩，应该
是系统工程，不能片面地把力争佳绩
理解为急功近利。“但如果我们不做体
系建设，去片面追求国家队成绩，我觉
得就是急功近利。”
“从2002年至今，我们男足冲击

世界杯，要么功亏一篑，要么乏善可
陈，都没有成功。我觉得，中国足协要
去思索总结原因是什么。我认为，首先
要从机制和思路上发生革新和转变。
以前，很多人都是希望任命一个大牌
教练主帅，认为找到一个正确的主教
练就成功了。然而现在足球发达国家
和地区，绝对不是把所有的希望都押
在一位主教练身上。”刘奕说。

刘奕还表示，“我们要解决中国男
足2002年以来重大比赛一直输的难
题。这需要我们的机制和观念要发生
一次本质的突破。这样做，不敢保证一
定能赢球，但肯定能增加赢球的概率；
不做，赢球概率就会大大降低。”

建立大国家队体系

刘奕说，中国足协将通过这次国
家男足重组的机会，建立大国家队体
系。 他说，“任何一个足球协会，国家
队成功是最重要的标杆，这需要体系
和方法。我们既要抓当下，又要看未
来。如果国家队备战永远都是考前强
化复习班，临时抱佛脚，那就会永远处
于被动的局面。”他表示，中国足协将
参照足球发达国家和地区的理念，建
立大国家队体系，国家队、国奥、国青、
国少等各级球队，从整个的教练员体
系组成构架、评估体系、球员的选拔机
制到技战术风格，都要统一。他称之为
“大国管体系”。

他说：“这次国足重建，是整个大
国管体系的启航。我们也告诉李铁，国
足必须要在大国管体系中，发挥龙头
作用。”

中国足协秘书长刘奕———

“大国管体系”
从李铁挂帅开始
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立志 国足主帅是他的梦想

众所周知，在球员时期李铁虽然
是司职中场，但他并不是以技术见长
的队员，真正让他能够立足的，是跑不
死的体能，以及中场勇猛顽强的防守。
可以说，论踢球的天赋，李铁并不是同
龄人中的佼佼者，甚至在健力宝留洋
时，他的存在也曾经受到过争议，1997
年十强赛全场球迷高呼“换李铁”，也
反映了那个时期球迷们对于球员的高
标准、严要求。但是20岁的李铁，并没
有被球迷的嘘声影响，相反他就是凭
借着一股“狠劲”，或者说是凭借着对
于足球的一份态度，最终在国家队证
明了自己的价值，并且以苦练体能，成
为在球场上的立足之本，并且一路踢
到了英超和世界杯。
经历过国家队1997年十强赛的失

利，也经历了1999年国奥队奥运会预
选赛的折戟，李铁最终在2002年登上
了世界杯的舞台。他们这一批球员，对
于国家队也有着格外的感情。早在
2011年时，李铁就曾经表示，担任国足
主帅是他的职业梦想，不久前的东亚
杯上，李铁再次表示，国足主帅是他的
儿时梦想。而为了完成这个梦想，李铁
一直在不断挫折中学习。无论是在职
业联赛中的打拼，还是在课余时间的
充电，都帮助李铁不断进步，并且在
2019赛季率领武汉卓尔取得了中超第
六名战绩，这次又成功走上了国家队
主教练的位置。

提升 师从中外多位名帅

事实上，作为国内第一批留洋的
球员，李铁球员时期在英超的经历，对
于他有很大的帮助。在埃弗顿效力四
年期间，李铁在世界上最顶尖的联赛
舞台上，和各路高手直接对话，并且和
莫耶斯等名帅共事，更重要的是，英国
足球文化对他今后的执教也有很大的
帮助。2002-2003赛季，司职中场的李
铁获得了埃弗顿主帅莫耶斯的重用，
处子赛季出场33次，其中联赛出场29

次，并且获得了俱乐部月度最佳球员。
退役之后，李铁先后在辽足、广州

恒大、华夏幸福、武汉卓尔等俱乐部任
教，其中在广州恒大期间，李铁一直在
里皮身边辅佐，出任球队的中方助理
教练，向这位世界名帅学习到了不少
东西。在里皮身边的耳濡目染，对于他
今后的执教生涯，无论是在足球理念，
还是技战术风格的打造方面，都有很
大的帮助。
更为重要的是，在恒大任教期间，

李铁也收到了国家队主帅佩兰的邀
请，并且出任国足的中方助理教练。在
那时候的国家队中，李铁扮演着非常
重要的桥梁角色，一方面他将里皮在
恒大的理念带给国家队，成为国家队
和恒大沟通的重要桥梁，同时也以自
己老大哥的身份，给国脚们做思想工
作，帮助国家队在2015年的亚洲杯上
取得了不错的成绩。
可以说，有过球员时期在国家队

被全场球迷喝倒彩的经历，同样也有
过在教练时期出任国足助教的宝贵经
验，这两条最终成为了李铁在竞聘过
程中的加分项，他过去的经历也成为
了如今足协领导最为看重的东西。李
铁对于成为国家队主帅之后要面临的
压力，来自方方面面的沟通需求，都已
经有了充足的认识和准备。而他的丰
富履历，正是让他成为目前国内教练
中相对抗压能力较强的一位，这或许

也将对他未来的执教生涯有着比较大
的帮助。
事实上，在东亚杯期间，李铁团队

率领的国家代表队，已经表现出了不
错的精神面貌。在那个阶段，李铁教练
组更是每天都工作十几个小时，尽管
球队在东亚杯期间采取了封闭措施，
但是球队在内部氛围、精神面貌上也
都有很大的进步。可以说，李铁为了成
为国足主帅，无论是过去还是现在，都
下足了功夫，并且一直在进步。

性格 耿直或许并非坏事

最近几年一直活跃在顶级联赛的
李铁，在执教过程中，也展现出了自己
充满个性的火暴脾气。这个平时依旧
喜欢吹着自己刘海的土帅，在赛场内
外经常会有压不住火气的时候。
2015赛季，李铁在赛后新闻发布

会上因为国脚征调归队时间的问题，
炮轰时任国足领队郭炳颜，一段怒斥
当时成为了头条新闻。当时对方关于
本土教练的言论，让他无法接受，“他
说‘你是国产教练、本土教练，我就不
跟你废话了’，我就不知道，本土教练
怎么了？我们的成绩比外国教练差吗？
我们也很努力，如果我们自己都瞧不
起自己，中国足球还有希望吗？”
时至今日，李铁的火暴脾气依旧

延续。本赛季和上港、申花的两场比赛

中 ，他先后和上港主场的球童，以及
申花的队员孙世林在场边发生冲突，
其火暴的性格充分体现，有时候甚至
在外界看来会有些偏执。不过对于国
足主帅这个位置而言，这样的火暴并
不见得是一件坏事，面对国足主帅位
置上的种种压力，或者外界干扰时，有
性格也许反而会帮助他更好地推进自
己的执教工作，帮助他排除干扰。
在李铁上任后，中国足协秘书长

刘奕表示，李铁的气质非常符合现在
国家队建设的需求，他在面试中表现
出的求胜欲望，也成为了他的加分因
素。“我们需要一位短时间内能凝聚球
队的战斗力、统一思想的主教练。国内
教练有与生俱来的奉献精神和使命
感，这也是目前国家队建设需要的。”

未来 由四十强赛表现决定

关于李铁的未来，此前有很多种
版本的说法。在足协内部的讨论中 ，
曾经有一种提议，那就是和上一届世
预赛一样，选择一名本土教练，带队打
完四十强赛，确保进入十二强赛的资
格，把球队的精神凝聚力稳住，接下来
再聘请高水平的外教，备战和冲击十
二强赛。

不过对于目前的国家队而言，实
际上留给他们重建和备战的时间并不
多，国足也再经不起折腾。根据中国足
协的安排，未来国家队教练组，还将有
助理教练和专家团队进驻，包括一些
优秀的外籍专家，也会帮助李铁的工
作。而李铁在国家队的未来，是否将带
队出战十二强赛，很大程度上还将由
未来半年国家队在四十强赛比赛中的
表现决定。但至少这一次换帅，中国足
协已经表明了一种态度，那就是国足
主帅的位置上，不再盲目迷信外教和
大牌教练，而是会更务实，更加适合球
队的情况，有针对性地进行管理。

今年年仅43岁的李铁，是中国足
球近些年来最年轻的国家队主帅，他
的性格和个性，他的年轻和冲劲，或许
将给迷茫中的中国国家队，带来不一
样的东西，中国国家队也将在2020年
伊始，重新开始。

铁是这样炼成的

1月2日，2020年的第一个工作日，中国足协就官宣了李铁出任国家队主教练的消息。在里皮从国足帅位上离开之后，选
择一名本土的教练，是足协内部和球迷、媒体共同的呼声。 出生于1977年的李铁，作为国产中生代教练中的佼佼者，在经过
了中国足协的竞聘程序后，最终从东亚杯的代理主帅“转正”，接下来将带领国足征战世预赛40强赛的比赛。

2012年5月，应里皮之邀，出任广州恒大体能助理教练
2014年5月，进入中国男足国家队教练组，辅佐佩兰
2015年8月，出任河北华夏幸福队主教练
2016年2月，因在职业俱乐部任职不再兼任国足工作岗位
2016年8月，因成绩原因不再担任河北华夏幸福队主教练
2016年10月，随里皮团队进驻国足，出任中方助理教练
2017年11月，出任中甲武汉卓尔主教练，次年冲超成功
2017年12月，因在职业俱乐部任职不再兼任国足工作岗位
2019年10月，出任国足选拔队主教练并率队参加东亚杯
2020年1月，出任中国国家男子足球队主教练
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